



1) NOMBRE DEL PROYECTO:

* Fortalecimiento de la Red de Centros de Apoyo en el exterior como Campus Internacional de la UNED.

2) LÍNEA O LÍNEAS ESTRATÉGICAS DE LAS QUE DEPENDE

*línea 8. Proyección internacional y liderazgo en Latinoamérica

3) OBJETIVO U OBJETIVOS PRINCIPALES DE LOS QUE DEPENDE

* Mejorar la red de Centros de Apoyo en el extranjero como Campus UNED en el exterior.

El objetivo de este proyecto es aprovechar y fortalecer la Red de Centros que tenemos en el exterior, contribuyendo a potenciar la internacionalización de la UNED, no sólo por su presencia en el extranjero, sino también a través de la incorporación de una dimensión internacional a su oferta educativa, estudiantes y profesorado. Se trata, en definitiva, de concebir la red de Centros en el Exterior como elemento significativo a la hora de configurar el Campus Internacional de nuestra universidad.

¿Por qué se aborda el fortalecimiento de los Centros?

La internacionalización de la universidad es un tema prioritario en el momento actual en todas las universidades, tanto españolas, como en el exterior, y figura entre las líneas estratégicas del Ministerio de Educación, como lo demuestra la creación reciente de la Subdirección General de Relaciones Internacionales.

Dentro de los objetivos y propuestas del Pacto por la Educación, presentado por el Ministro de Educación en la comparecencia del 11 de marzo del 2010 ante la Comisión de Educación y Deportes del Senado, se recoge en el objetivo nº 8: *"la modernización e internacionalización de la universidades...como aspectos fundamentales para avanzar en la sociedad del conocimiento"*. En la estrategia Universidad 2015 se desarrolla este objetivo y otros aspectos relacionados como el de *"aumentar la atracción y visibilidad de nuestras universidades."*

La UNED cuenta con una situación privilegiada de partida, con respecto a otras universidades, puesto que ya tenemos una presencia en diversos países de América Latina, Europa y África (Guinea Ecuatorial), gracias a los Convenios con la Dirección General de Emigración (Ciudadanía en el Exterior) y con la AECID:

- Fruto del Convenio de colaboración entre la Dirección General de Emigración (Secretaría de Estado de Inmigración y Emigración) para el acceso de los españoles del exterior a la educación universitaria y

de postgrado (renovado el 24 de enero de 2008), la UNED tiene diez centros en el exterior y cuatro lugares de exámenes:

- Cinco en Europa: Berna; Bruselas, Frankfurt; Londres y París.
- Cinco en América: Buenos Aires, Caracas, Lima; México D.F; y Sao Paulo.
- Cuatro centros de exámenes: Berlín, Múnich, Nueva York y Roma.

- Fruto de la colaboración con la AECID la UNED mantiene dos centros en Guinea Ecuatorial:

- Bata y Malabo

- Además, la UNED también tiene un acuerdo marco de colaboración con el Instituto Cervantes, lo cual refuerza nuestra presencia en el exterior.

De los 200.000 alumnos que tiene la UNED, el 1,5% (más de 3.000) cursan sus estudios en el extranjero. Además, cada año se examinan un número importante de alumnos de selectividad en sus sedes del exterior. A estos estudiantes de enseñanzas regladas, hay que añadir todos los estudiantes que están matriculados en cursos de Formación Continua y en Titulos propios, muchos de los cuales residen en Latinoamérica, siguiendo sus estudios de forma virtual, con asistencia a las reuniones presenciales exigidas.

En estos momentos, se han iniciado las reuniones de trabajo conducentes al establecimiento de un Convenio tripartito entre el Ministerio de Trabajo, Ministerio de Educación y UNED que permita la apertura de nuevos centros y el fortalecimiento de los ya existentes.

Diagnóstico de los Centros

Muchos de los Centros están ubicados en las propias Consejerías de Trabajo e Inmigración de los países correspondientes. Otros, en Liceos españoles. En algunos casos han estado ubicados en el Instituto Cervantes. Actualmente en el Centro de México de la UNED se ubica la Consejería de Educación.

- La UNED mantiene diez Centros en el extranjero y otros cuatro como centros de exámenes. Los diez Centros UNED están ubicados en los países donde residen el 73% de los ciudadanos españoles en el exterior.
- En el curso 2009, en ocho de ellos también se han realizado exámenes de Selectividad al Sistema Universitario español.
- El año 2010 también en París se examinará de Selectividad dado el incremento de demanda que se ha producido.

- Todos los Centros están ubicados en dependencias relacionados con el Servicio Exterior.
- Se ha puesto en marcha el nuevo Centro de la UNED en México, el cual es de titularidad de la UNED, en él está ubicada la Consejería de Educación y el Ateneo Español. Se solicitó al Abogado del Estado informe jurídico sobre la figura legal más idónea para el nuevo Centro de México siendo la propuesta la de crear una asociación sin ánimo de lucro.
- Se mantiene un punto de información en el Centro Asturiano de México en el presente curso académico
- Se han reforzado el funcionamiento del Centro de Bruselas por su importancia como enlace con la Comisión Europea. Tanto el Centro de México D.F. como el de Bruselas se conciben como centros de referencia en el Campus internacional UNED.
- Se ha puesto en marcha el Centro de Frankfurt en respuesta a la demanda realizada.
- Debido a posibles obras en el instituto Cervantes de París, los próximos exámenes se realizarán en el Liceo Neully, mediante acuerdo con la Consejería de Educación.
- El Instituto español Luis Buñuel (Neully) será la nueva sede del Centro de la UNED en París.
- Se prevee la apertura de un centro en Chile a petición de la Dirección General del Ministerio de Trabajo.
- Se solicitó un Informe jurídico sobre los Centros cuyas propuestas están en estudio.
- Parece conveniente abordar un cambio del Reglamento de Régimen interno de los Centros en el Exterior para ajustarse más adecuadamente a sus necesidades de funcionamiento.

Estudiantes

- El 1.5% de los estudiantes de la UNED cursan estudios o se examinan en los centros del exterior
- El número de estudiantes en el 2008 /09 fue 1.656.
- El Número de estudiantes en el 2009 / 10 es de 2.154 alumnos.
- Los estudiantes se han incrementado en un 30%
- Los estudiantes que se examinan de selectividad en los centros en el exterior son 727.
- En varios centros hay alumnos en UNED Senior y en el Centro Universitario de Idiomas a Distancia.

Personal

- Se ha reforzado el Centro de Bruselas por su importancia como enlace con la Comisión Europea, con un administrativo de la sede central en comisión de servicios en Bruselas
- Se ha convocado la plaza de Coordinador /a del Centro de Buenos Aires.
- Se ha nombrado nueva administradora del Centro de México.
- Se ha convocado la plaza de Secretario/a Bibliotecario/a

de Berna .

- Se han equiparado los sueldos de todos los Coordinadores
- Se ha incrementado los salarios en el porcentaje que ha sido posible.

Costes económicos

- No se han incrementado el presupuesto de los Centros siendo los costes menores que otros años.
- El coste por alumno ha sido de 270,962 euros. Esta cantidad es mucho menor que la de las universidades presenciales.
- Es importante considerar el valor añadido de la acción de la UNED en el exterior ya que implica la posibilidad de que los estudiantes españoles puedan cursar estudios en cualquier lugar del mundo.

Actividades

- Se ha constituido el Centro de Estudios sobre Exilios y Migraciones, que tendrá sus sedes en Madrid y México , bajo la Dirección de Alicia Alted y la coordinación de Maria Luisa Capella. Dicho Centro se financia en colaboración con el Banco Santander.
- Se incrementado la coordinación y el número de actividades en los Centros, así como la relevancia de las mismas. En esta línea:

“ La conmemoración de los 70 años del exilio”, ciclo celebrado en siete países es un ejemplo de ello.

La celebración del Día de la UNED en la mayoría de los Centros en el Exterior durante este año 2010.

El objetivo fundamental de la UNED fuera de nuestras fronteras ha sido, y es, facilitar el acceso de los españoles del exterior a la educación universitaria y de postgrado, a lo cual los Centros contribuyen de forma significativa. Además, con la movilidad creciente entre estudiantes, tanto en el espacio europeo de Educación Superior, como entre otros continentes, se hace necesario un fortalecimiento de nuestros centros, y de la colaboración con otras instituciones. Nos llegan demandas de creación de nuevos centros, pero por el momento nos centramos en fortalecer los que tenemos y responder exclusivamente a aquéllas que se estimen prioritarias.

En definitiva, tras el diagnóstico realizado, se concluye que todos los centros están cumpliendo su misión y se justifica la presencia de la UNED en el exterior, la cual debe ser fortalecida a través de una mayor relación con otras instituciones (alianzas estratégicas) y con la Sede Central.

¿En qué Acciones se concretan estos objetivos?

ACCIONES	CALENDARIO
<p>Institucionales:</p> <ul style="list-style-type: none"> • Análisis y diagnóstico de los Centros en relación a nuestros socios institucionales: <ul style="list-style-type: none"> - Reunión anual seguimiento Convenio con la Dirección General de la Ciudadanía en el Exterior en Madrid y reuniones de trabajo para temas específicos. - Creación de Comisión de Trabajo para el estudio del Convenio Tripartito entre UNED /Ministerio de Trabajo/ Ministerio de Educación - Reuniones de seguimiento Convenio Ciudadanía en el Exterior entre Coordinadores de los Centros y los Consejeros/as de Trabajo / Educación en los países implicados. • Fortalecimiento del papel de los Centros especialmente Bruselas y México como instrumentos al servicio de la internacionalización de la UNED. <ul style="list-style-type: none"> - Reuniones con la Comisión Europea. - Reuniones con Universidades para la oferta de títulos conjuntos, y reconocimientos de créditos. - Acuerdos para la puesta en marcha de experiencias pilotos de movilidad virtual. - Creación del Centro de Migraciones y Exilios, con sede en Madrid y en México. • Informe Jurídico de los Centros en el Exterior <ul style="list-style-type: none"> - Propuesta de cambio de Reglamento Interno - Propuesta de regulación de personal en el exterior 	<p>Marzo/ Abril Noviembre/Diciembre</p> <p>Abril 2010</p> <p>Marzo y Septiembre</p> <p>Continuo a lo largo de los tres años</p> <p>2010-2013</p> <p>Abril, 2010 Actividades: 2010-2013</p> <p>Septiembre 2010 Febrero 2011</p>
<ul style="list-style-type: none"> • Creación de la Red de Centros UNED en el exterior 	<p>Enero 2010</p>
<ul style="list-style-type: none"> • Reunión anual de todos los Coordinadores de Centros 	<p>Diciembre cada año</p>
<ul style="list-style-type: none"> • Puesta en marcha y dinamización de la Comunidad Virtual de Centros a través de la plataforma Alf 	<p>Enero a Diciembre</p>

<ul style="list-style-type: none"> • Realización de un Ciclo anual de actividades conjuntas en los Centros en el Exterior. <ul style="list-style-type: none"> - Propuesta año 2010: Ciclo sobre "Ciudadanía y Participación en Europa y América Latina" - Programa "Día de la UNED" 	Diseño: Enero-Febrero Implantación: Mayo a Diciembre Marzo
<ul style="list-style-type: none"> • Implementación de la Imagen Corporativa <ul style="list-style-type: none"> - Soportes de Comunicación internos y externos - Difusión de Canal UNED en los Centros - T.V. (Pantalla) 	Octubre 2010 (diseño) Enero 2011
<ul style="list-style-type: none"> • Propuestas de cambios de Sedes y aperturas de Centros <ul style="list-style-type: none"> - Acuerdo con Liceo Español "Luis Buñuel" de Neuilly para la Sede del Centro UNED en París - Propuesta de cambio de Sede en Venezuela a Consejería de Trabajo. - Propuesta de cambio de sede del Centro de Guinea en Malabo a Centro Cultural de la AECID - Propuesta de apertura de nuevo Centro o Punto de información en Chile a Dirección General de Ciudadanía, a propuesta de dicha Dirección. - Propuesta de apertura de Centro en Bogotá, Colombia (actualmente sólo hay exámenes de Selectividad) - Estudio de cambio de sede del Centro de Berna a propuesta de Dirección General de Ciudadanía 	Abril, 2010 Pendiente confirmación Ministerio. Mayo-diciembre 2010 Cuando se cubra vacante de Consejería Laboral
<ul style="list-style-type: none"> • Elaboración anual de una Encuesta para Estudiantes 	Junio cada año
<ul style="list-style-type: none"> • Difusión de las acciones de los Centros y del Vicerrectorado <ul style="list-style-type: none"> - Desarrollo de la Web de los Centros en el portal de la UNED (sección específica para cada centro) - Boletín de Noticias digital, con periodicidad trimestral - Envío sistemático de información a Carta de España y medios especializados 	Diciembre 2010 A partir de Junio 2010 Trimestralmente
<ul style="list-style-type: none"> • Experiencia piloto de Cursos de Verano en el Exterior <ul style="list-style-type: none"> - Guinea - Bruselas - Buenos Aires 	Julio, 2010 Junio / Julio, 2010 Septiembre, 2010

<ul style="list-style-type: none"> Participación en la experiencia piloto de los International Study Centres – EADTU – VUB (Vrei Universiteit Brussels) UNED, OUNL, OUUK, VUB y otras que han mostrado interés. 	Abril-Julio 2010, diseño Diciembre, en Bruselas
---	--

RECURSOS

HUMANOS:

Personal de los Servicios de Internacionales e Institucionales, Gerencia, Comunicación, Vicerrectorado de RRII. Coordinadores y el resto de personal de los Centros en el Exterior. Colaboradores externos en las actividades.

MATERIALES:

- Presupuesto del Vicerrectorado, incluyendo la aportación de Ciudadanía en el Exterior.
- Subvenciones Externas: Banco Santander, AECID, SECC, ...
- Subvenciones de convocatorias públicas
- Recursos materiales de los centros, de la Sede Central, etc.

Proyecto especial. Fortalecimiento del los Centros de Guinea.

Objetivo a medio plazo:

Mejorar las capacidades educativas de Guinea. Contribuir al fortalecimiento del sistema universitario guineano. Mejorar la calidad de los estudios de Grado, Máster y Postgrado.

Resultados esperados.

Obtención de mejores resultados académicos por parte de los alumnos de los Centros de Guinea (Malabo y Bata)

Hacer más eficaz la ayuda de la cooperación española (AECID / UNED) en el proyecto

Beneficiarios:

Directos: Todos los alumnos (aproximadamente 1.000)

Indirecto: Las instituciones educativas y la población general de Guinea

Personal de la UNED

ACCIONES	CALENDARIO
<ul style="list-style-type: none"> • Establecimiento de un Plan para Guinea, similar al que existía para Centros Penitenciarios • Mejora resultados académicos <ul style="list-style-type: none"> ○ Análisis cuantitativos y cualitativos de los estudiantes de Guinea ○ Análisis de las necesidades docentes de los Centros ○ Propuestas de actuación para la mejora de resultados académicos 	Abril, 2010 Julio 2010 Julio 2010 Septiembre 2010

